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Protokoll der Hauptversammlung des Ortsvereins Niederwangen 
vom Mittwoch 19. März 2019, 19.30 Uhr 
im Kirchlichen Zentrum Niederwangen 

 
 
 

Präsident Urs Bernhard 
Kassier Ruedi Peter 
Sekretär Daniel Strohecker 
Seniorenbetreuung Hanni Moser 
Beisitzer Otto Bienz 
  
  
Berichterstatter Kurt Ammann, Präsident Verein Ofenhaus 
 Urs Haslebacher, Präsident APW 
  
Anwesend 33 Vereinsmitglieder, 5 Gäste 
  
Gäste Christian Burren, Gemeinderat Köniz 
 OV Oberwangen: Kathrin Gilgen und Parlament 
 OV Thörishaus: Walter Stucki 

OV Thörishaus: Urs Haslebacher 
 Haaroase: Karin Flückiger 
  
Entschuldigt Elisabeth und Theo Beyeler 
 Toni Schumacher 
 Thomas Frey 
 Lienhard Ochsner 
 Andreas Schürch 

Hans Spycher 
  
Traktanden 1. Begrüssung 
 2. Wahl der Stimmenzähler 
 3. Protokoll der HV vom 21. März 2018 
 4. Jahresberichte: OVN, APW, Ofenhaus Ried 
 5. Kurzinformation Gemeindevertreter 
 6. Jahresrechnung 2018 
 7. Revisorenbericht / Genehmigung der Jahresrechnung 
 8. Jahresprogramm 2019 
 9. Jahresbeitrag und Budget 2019 
 10. Ehrungen, Mutationen 
 11. Wahlen 
 12. Anträge 
 13. Verschiedenes 

 

 

 

Niederwangen 

Ortsverein 
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1. Begrüssung durch den Präsidenten 

 
Der Präsident Urs Bernhard begrüsst die anwesenden Mitglieder und Gäste und dankt für die Teilnahme. Auf 
der Traktandenliste ist die Nummerierung nicht durchgehend. Die Traktanden werden entsprechend neu 
sortiert. Alle Anwesenden werden gebeten, sich in die zirkulierenden Präsenzlisten einzutragen.  
 
 

2. Wahl der Stimmenzähler 
 
Es werden folgende Stimmenzähler gewählt: Josef Wangeler, Vreni Minder, Hardy Saile  
 
 

3. Protokoll der Hauptversammlung vom 21. März 2018 
 
Josef Wangeler hat das Protokoll vor der HV durchgelesen und für richtig befunden. Das auf den Tischen 
aufgelegte Protokoll der HV vom 21. März 2018 wird einstimmig genehmigt und dem Protokollführer verdankt. 
Das Protokoll ist auf der Homepage des Ortsvereins aufgeschaltet. 
 
 

4. Jahresberichte 
 

Jahresbericht Ortsverein von Urs Bernhard 
 
- Allgemein 
Es fanden 7 Vorstandssitzungen statt. Die Vertreter des Vorstandes nahmen an verschiedenen Sitzungen der 
APW, der Gemeinde und am „Runden Tisch JUK“ teil. Sie besuchten ferner die Hauptversammlungen der 
Ortsvereine Oberwangen und Thörishaus sowie die Kartellversammlung der Leiste und Ortsvereine Köniz’. 

 
- Neujahrsapéro 2018 
Der Apéro wurde wie jedes Jahr durchgeführt und war ein voller Erfolg. Es nahmen ca. 50 Personen daran 
teil. 
 
- Überbauung Papillon 
Die Überbauung ist im vollen Gange. Der erste Baufinger E ist fast fertig gestellt. Das Baufeld A soll ab 2020 
bezugsbereit sein. Weiterhin wird der OVN die Quartierarbeit im Papillon übernehmen 
 
- Weiler Ried 
Es gab am 12.03. einen Informationsanlass von Seiten der Gemeinde zur Überbauungsordnung des Weiler 
Ried. Der OVN verfasste zusammen mit der APW eine Mitwirkungseingabe. 
 
- Neue Schule 
Am 31.05.2018 fand der Spatenstich für die neue Schule im Ried statt. Der Schulbetrieb für 8 Klassen (Basis- 
und Unterstufe) soll ab 2020 aufgenommen werden können. 
 
- Neues Polizeizentrum 
Am 04.06. wurde für die Vertreter des OVN sowie der APW ein Informationsanlass im KIZ durchgeführt. Am 
14.12.2018 wurde das Siegerprojekt vorgestellt. Ab 2027 sollen hier rund 1300 Arbeitsplätze angesiedelt sein. 
 
- Besuch Landguet Ried 
Bei dem Anlass fanden sich rund 30 Personen ein und genossen bei schönstem Wetter die Führung durch die 
Gebäude und lernten das Betriebskonzept kennen. 
 
- Schulschlussfest 2018 
Beim Schulschlussfest 2018 verkaufte der OVN im letzten Jahr für einmal kein Glacé, war dafür aber mit 
einem Stand vertreten an welchem die Kinder und Interessierte ein Quiz ausfüllen und vom OVN organisierte 
Preise gewinnen konnten. 
 
- Bräteln Ofenhaus 
Am 08.09. wurde im Ofenhaus ein Bräteln mit gut 50 Teilnehmenden durchgeführt. Der Präsident dankt der 
Bäckerei Christener, welche Backwaren zu dem Event beigesteuert hat. Auch wird dem Grilleur sowie der 
tatkräftigen Unterstützung von Margrit & Josef Wangeler sowie Rita Peter gedankt. 
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- Neues Zentrum Niederwangen 
In der Aula der Schule in Niederwangen gab es am 23.11. eine Informationsveranstaltung zum neuen 
Zentrum in Niederwangen. Diese wurde von der Gemeinde organisiert und war gut besucht. Der OVN und die 
APW verfassten hier einen Mitwirkungsbericht. 
 
- Medienfahrt Buslinie 22 
Die neue Buslinie 22 wurde am 07.12. eingeweiht und mit dem Fahrplanwechsel in das Angebot von 
BernMobil aufgenommen. Auch die Linie 31 wurde über den Europaplatz hinaus erweitert.  

 
 

Bericht zur Homepage von Daniel Strohecker 
 

- Bannerwerbung 
Daniel Strohecker zeigt die neue Bannerwerbung auf der Homepage des Ortsvereins. Aktuell gibt es 7 
Werbende. Eine Statistik über die Klicks auf den einzelnen Bannern wird vorgestellt. 
 
- Homepage 
Die Homepage wurde gegenüber dem Vorjahr 50% mehr aufgerufen. Im Durchschnitt sind es nun ca. 1500 
Besuche im Monat. Der Präsident weist auf die Aktualität der Homepage hin und zeigt die im Jahr 2018 
entstandenen Bilder über den Instagram Account des OVN. 
 
- Veranstaltungskalender 
Der Veranstaltungskalender Wangental, welcher auf der Homepage des Ortsvereins Oberwangen 
aufgeschaltet ist, wird gezeigt. 
 
 
Bericht zu den Gratulationen von Hanni Moser 
 
- Gratulationen 
Es gab insgesamt 20 Gratulationen im Jahr 2018. Der OVN gratuliert allen Einwohnern von Niederwangen 
zum 85. und ab dem 90. Geburtstag jedes Jahr.  
 
 
Jahresbericht APW von Urs Haslebacher 
 
Aktuell werden 80% der Arbeiten für Niederwangen aufgewendet. Das liegt unter anderen an den vielen 
Projekten in Niederwangen. 
Folgende Themen haben die APW 2018 beschäftigt und werden das auch 2019 weiterhin tun: 

 
- Überbauung Papillon 
- 117 Polizeizentrum 
- Buslinie 22 konnte endlich durgesetzt werden (Die APW hat seit Mai 2015 eine solche Verbindung 

gefordert.) 
- Überbauung Bahnhof Oberwangen erfährt einen neuen Start 
- Ortsplanungsrevision wurde vom Stimmvolk angenommen. Sie liegt jetzt beim Kanton zur Genehmigung 
- Sanierung Freiburgstrasse 
- Verkehrsberuhigung Sensemattstrasse in Thörishaus  
 
 
Jahresbericht 2018 Verein Ofenhaus von Kurt Ammann 
 
Das Ofenhaus konnte über 60 Mal vermietet werden. Chris Bay von der Firma „Chillfood“ gibt weiterhin 
Kochkurse mit jeweils 10 bis 15 Personen. Zudem wurden wieder Brot und Grittibänze gebacken. Die 
Finanzen sind ausgeglichen und notwendige Renovationen konnten durchgeführt werden. 
 
 
Fragen aus dem Publikum 

 
- Wer benennt die Haltestellen von BernMobil? 
Christian Burren: Bernmobil tut dies selbst nach eigenen Informationen 
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- Muss der Saal im KIZ für die HV bezahlt werden? 
Urs Bernhard: Nein, der OVN hat 2 freie Nutzungen pro Jahr vereinbart. 
 
- Anmerkung: Viele Besucher des Landguet Ried finden den Weg dorthin nicht. 
 Die Frage wird aufgenommen und dem Landguet Ried weitergeleitet. 
 
Die Jahresberichte werden einstimmig angenommen. Urs dankt allen, die sich aktiv und freiwillig für 
Niederwangen einsetzen.  
 
 
 
Es folgt eine Pause von 10 Minuten 
 
 
 

5. Informationen von Gemeinderat Christian Burren 
 
Christian Burren dankt dem Verein für die gute Arbeit und orientiert über folgende Themen: 
 
- Die Überbauung Papillon fängt an aufzublühen. Baufeld E ist fertig und bezogen. Die Baumängel werden in 
der Presse jedoch zu stark hervorgehoben. Die Einweihung der Allmend findet am 10.05. statt.  Die Abgabe 
von Baufeld F im Baurecht an einen Investor geht zur Abstimmung vor das Volk.  
 
- Das Polizeizentrum soll bis 2026 fertig gestellt sein. Die Anlieger wollen in der Zeit auch Projekte realisieren. 
Jedoch darf dort noch nicht gebaut werden bis die Verkehrsregelung geklärt ist, da dort bereits alle 
Fahrtenkontingente vergeben sind. Es wird eine Verkehrsstudie für das gesamte Wangental gemacht. 
 
- Der Bahnhof Niederwangen ist der besterschlossenste ÖV Knotenpunkt in der ganzen Gemeinde. Es gibt 2 
S-Bahn- und 4 Buslinien. Eine Anpassung der Fahrzeiten wird derzeit untersucht. Durch den Umbau des 
Bahnhofes zum neuen Zentrum soll der „Hinterhof Charme“ verschwinden. 
 
- Zur vom Volk angenommenen Ortsplanungsrevision hat die Gemeinde viele Einsprachen erhalten, welche 
nun noch abgearbeitet werden müssen. Vor der Inkraftsetzung braucht es noch die definitive Genehmigung 
durch den Kanton (Ziel Herbst 2019). Das Amt für Gemeinden und Raumordnung wird auch erstinstanzlich 
über unerledigte Einsprachen entscheiden. Bis dahin können, durch das neue Baurecht bedingt, keine neuen 
Bauten bewilligt werden. Bauwillige, welche auf die neue Nutzungsordnung warten, können Baugesuche nach 
dem Inkrafttreten im nächsten Jahr einreichen. Ausnahmen können nur bewilligt werden, wenn diese nicht 
gegen die Ortsplanungsrevision verstossen.  
 
- Durch die aktuelle Entwicklung in ganz Köniz gibt es vermehrt Kosten für die notwendige  Infrastruktur. 
Gleichzeitig müssen die öffentlichen Gebäude aus den 70er Jahren saniert werden. Dies fällt aktuell alles 
zusammen und verursacht hohe Kosten in der Gemeinde. Die Steuerentwicklung ist nicht so stark wie erhofft, 
weshalb eine Steuererhöhung im Raum steht. Die nächste Generation soll sich an Investitionen erfreuen. Der 
Gemeinderat führt zurzeit zwecks Kostenminimierung eine Aufgabenprüfung in allen Abteilungen durch. 
 
 

6. Jahresrechnung 
 

Der Kassier Ruedi Peter präsentiert die Jahresrechnung 2018 wie folgt: 
 

Einnahmen Fr.   4257.95 
Ausgaben Fr.   4084.65 
Gewinn  Fr.     173.30 

========= 
Neues Vermögen Fr. 24348.74 

 
 

7. Revisorenbericht, Genehmigung der Jahresrechnung 2018 
 

Margrit Wangeler und Hardy Saile haben beide die Rechnung geprüft und für richtig befunden. Die 
Jahresrechnung wird einstimmig angenommen und dem Kassier Décharge erteilt. Urs Bernhard verdankt dem 
Kassier die gute Arbeit.
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8. Jahresprogramm 2019 
 
Einweihung Allmend 10. Mai 2019 
Kulturanlass Noch offen 
Bräteln Offenhaus 24. August 2019 
  
Neujahrsapéro im KIZ 2. Januar 2020 
Hauptversammlung im KIZ 10. März 2020 

 
Die Hauptversammlung heisst das Jahresprogramm 2019 gut. 
 
 

9. Jahresbeitrag und Budget 2019 
 

Es wird einstimmig beschlossen, dass die Jahresbeiträge auf dem bisherigen Stand bleiben: 
 

Einzelmitglieder Fr. 20.-- 
Ehepaarmitglieder Fr. 30.-- 
Kollektivmitglieder Fr. 30.-- 
 

 
Das Budget 2019 ist wie folgt: 
 

Einnahmen Fr. 5347.00 
Ausgaben Fr. 5626.45 
Verlust Fr.  -279.45 
 ========= 

 
Das Budget kann insbesondere durch die Einnahmen aus der Bannerwerbung erhöht werden. Dadurch soll 
bei den Anlässen mehr geboten werden können. 
 
Das Budget für 2019 wird von den Mitgliedern angenommen. 
 
 

10. Mutationen 
 

Leider sind 2 Todesfälle zu beklagen: Herr Albert Hari-Allenbach & Frau Luise Hari-Allenbach 
Für die verstorbenen Mitglieder wird eine Gedenkminute abgehalten. 
 
Eintritte:   Christian & Christina Buess-Bautista 
Austritte:  8 Mitglieder 
 

Anzahl Mitgliedschaften: 106 
Anzahl Mitglieder: 165 
Anzahl Ehrenmitglieder:     2 

 
 

11. Wahlen 
 

Vorstand 
 
Es treten vom Vorstand zurück: 
- Hanni Moser und Otto Bienz 

 
Allen beiden wird gedankt mit einem kleinen Präsent für die tolle und langjährige Arbeit im OV Niederwangen. 
Ein Rückblick von Ruedi Peter zeigt die für den OVN geleistete Arbeit auf. Hanni Moser war seit 2002 im 
Vorstand für die Seniorenbetreuung/Gratulationen zuständig. Otto Bienz wurde 1973 als Kassier in den 
Vorstand gewählt und übte dieses Amt bis 1993 aus. Ab 2002 war er wieder als Beisitzer im Vorstand tätig. 
Seit 1995 war Otto Bienz zudem massgebend an der Renovation und dem späteren Unterhalt des 
Ofenhauses im Ried beteiligt. 
 
Als neues Vorstandsmitglied stellt sich  zur Wahl:  
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- Maja Grossenbacher 
 
Sie wird einstimmig in den Vorstand gewählt und übernimmt die Gratulationen/Seniorenbetreuung. 
Ruedi Peter wird für 2 weitere Jahre in seinem Amt bestätigt. 
 
Damit sieht der Vorstand nun wie folgt aus: 
 

Präsident / APW Urs Bernhard 
Vize-Präsident / Kassier / APW Ruedi Peter 
Sekretär Daniel Strohecker 
Seniorenbetreuung Maja Grossenbacher 
Beisitzer Vakant 

 
Somit besteht der Vorstand nur noch aus 4 Mitgliedern. Die in den Statuen festgelegte Anzahl der 
Vorstandsmitglieder von 5 Personen kann zurzeit nicht aufrechterhalten werden. Urs Bernhard bittet die 
Mitglieder, aktiv mitzuhelfen dies zu ändern.  
 
Die Mitglieder bestätigen, dass der OVN vorerst mit nur 4 Vorstandmitgliedern weitermachen kann. 
 
 
Rechnungsrevisoren 
 
Margrit Wangeler und Hardy Saile werden erneut für die nächsten beiden Jahre gewählt. 
 
 
APW-Delegierte 
 
Im Auftrag des Vorstandes verabschiedet Ruedi Peter zwei langjährige Delegierte, welch leider nicht 
persönlich an der Versammlung teilnehmen können: Er wird ihnen ein Präsent überbringen: 
 
Hans Spycher und Lienhard Ochsner. 
 
Beide sind seit der Gründung der APW im Jahr 1986 dabei. Sie haben im Lauf dieser Zeit zwei 
Ortsplanungsrevisionen erlebt und in den verschiedenen Arbeitsgruppen an viele Eingaben und 
Stellungnahmen zu Handen der Gemeindebehörden sehr aktiv mitgearbeitet. Hans Spycher war von 1986 bis 
1996 im Vorstand der APW, Lienhard Ochsner von 1986 bis 1989. 
 
Es gibt daher 2 Vakanzen bei den Delegierten, aber es gibt bereits 2 interessierte Personen. Da diese noch 
nicht definitiv zugesagt haben, erfolgt eine allfällige Wahl an der nächsten HV. 
 

Bernhard Urs Schatz Adrian 
Germann Reto Peter Ruedi 
Moser Ivo Schad Jürg 
Moser Markus Schürch Andreas 
Vakant Vakant 

 
 
12. Anträge 

 
Es sind keine schriftlichen Anträge eingegangen. 
 

 
13. Verschiedenes 

 
- Der OVN lebt! Es gab viele Rücktritte und dennoch gibt es 4 Zugpferde. Die anwesenden Mitglieder 
verdanken dem Vorstand die geleistete Arbeit. 
 
- Warum gibt es keinen Lift bei der Fussgänger-Passerelle beim Bahnhof?  Im Winter ist es schwierig diese zu 
benutzen. 
Christian Burren: Es ist bekannt, dass der Bahnhof nicht gut ausgebaut ist. Die Lifte sind sehr teuer und 
unterliegen hohem Vandalismus. Durch das Polizeizentrum ist ein dritter Lift (Riedmoosbrücke Seite Fust) 
nun aber in Planung.  
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- Die Schneeräumung auf der Passerelle beim Bahnhof ist nicht gut und sollte verbessert werden. 
Christian Burren: Eisbildung ist schwer zu verhindern. Der Räumdienst gibt aber sein bestes. 
 
- Am 24.04.2019 findet im Ofenhaus die HV statt. Alle Anwesenden sind eingeladen. Beginn ist 19:30Uhr. 
 
Urs Bernhard bedankt sich bei allen Helferinnen und Helfern am Getränkeausschank und allen, die geholfen 
haben, den Saal schön einzurichten. Er dankt dem Vorstand für die geleistete Arbeit und den Mitgliedern und 
Gästen für den Besuch. Er würde sich freuen, wenn man die Gelegenheit benutzen würde, sich noch ein 
wenig miteinander zu unterhalten. 
 
Ruedi Peter dankt Urs Bernhard für seine ausgezeichnete Arbeit als Präsident des Ortsvereins 
Niederwangen. 
 
 
Nächste HV des OVN: Dienstag, 10. März 2020 
 
Schluss der Hauptversammlung: 21.34 Uhr 
 
 
 
Der Präsident:                                      Der Protokollführer: 
 
Urs Bernhard  Daniel Strohecker            

 
  


